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La modernización del Estado parecía con-
denada a dormir el sueño de los justos. Un
tema tan importante terminaba siempre
fuera de las prioridades de
la política. Pues bien, pare-
ce haber llegado su hora: la
propuesta constitucional
se hace cargo en lo sustan-
tivo del enorme desafío de
acercar el Estado a las per-
sonas para resolver sus
problemas.

¿Es relevante el Estado
en nuestra economía? Sí, y mucho. Hoy re-
presenta 24% del PIB, con un Presupuesto
de la Nación que ha crecido un 23% real en
seis años. Trabajan en él, incluyendo muni-
cipios, más de 1 millón 190 mil personas, al-
go así como el 13% de los ocupados.

Pese a que el sector público ha mostrado
luces, como la impecable respuesta sanitaria
ante la pandemia o los recientes Juegos Pa-
namericanos, sus sombras parecen más pre-
valentes. En la última encuesta del CPLT, la
ciudadanía expresa una mala relación con el
Estado: el 83% siente que hay una relación
de mal trato y en la que existe discrimina-
ción (82%). A esto se suman hechos concre-
tos, como la crisis de la educación pública,
que hoy encuentra su epicentro en Atacama;
la excesiva burocracia, que retrasa o impide
que se materialicen proyectos de inversión;
y las listas de espera, que hoy llegan a un
máximo histórico de 2,6 millones de aten-
ciones pendientes. 

Aun cuando hemos logrado importantes
avances en Alta Dirección Pública, transpa-
rencia y gobierno digital, el Estado no está a
la altura de los desafíos de nuestra sociedad.
Por eso el nuevo texto constitucional es tan
importante. Acá solo tres ejemplos de avan-
ces notables. 

El primero es sobre los fines de la adminis-
tración pública. El artículo 16 número 9 crea
un nuevo paradigma al establecer como un
derecho y garantía fundamental el trato dig-
no y servicial por parte de los órganos del
Estado. Su inobservancia, por tanto, permi-
tirá que las personas puedan accionar recur-
sos de protección ante tribunales. En esta lí-
nea, en el artículo 108, se establece que es de-
ber del Estado proveer y garantizarla presta-
ción de servicios públicos en forma
continua, oportuna y permanente, velando
en todo momento por la calidad del servicio.
Queda así constitucionalmente garantizado
que el objetivo del Estado será siempre ser-
vir a las personas, y no al revés. 

El segundo avance es sobre la piedra angu-
lar de un Estado moderno: el empleo públi-
co. Y es que hoy estamos en deuda. El enor-
me crecimiento de los puestos de trabajo pú-
blicos no guarda relación con la cantidad y
calidad de los servicios prestados, totalizan-
do un incremento neto del 52% en los últi-
mos ocho años, versus solo un 9% en el sec-
tor privado; a esto se suma una rigidez con-
tractual completa, lo que impide sacar a los
malos desempeño y premiar a los buenos.

Para enfrentar este desafío, el texto consti-
tucional termina con el actual estatuto admi-
nistrativo, que data de 1989. Señala así en su
artículo 110 que habrá un régimen general
de empleo público, de carácter profesional y

técnico, que regulará la contratación, desa-
rrollo, promoción y cese de funciones.

La contratación se realizará a partir de
procesos de selección abiertos y competiti-
vos, que privilegien el mérito e idoneidad de
los postulantes, y la estabilidad en el empleo
dependerá del desempeño y el cumplimien-
to de los deberes funcionarios. Además, el
actual Servicio Civil pasará a tener rango
constitucional para coordinar, supervisar y
perfeccionar estas tareas.

Un tercer avance medular es sobre la cali-
dad de las políticas públicas. Hace muchos
años que se discute la necesidad de fortale-
cer nuestro proceso regulatorio. Lamenta-
blemente, en nuestra historia reciente se han
evacuado leyes utilizando mañosos atajos
que han sido perjudiciales para las familias,
como los retiros de los fondos de pensiones. 

Al mismo tiempo, todos los años se mal-
gasta a lo menos 0,5% del PIB en compras
públicas que pagan sobreprecio y progra-
mas gubernamentales deficientes. Para en-
frentar este déficit, en el artículo 112 se crea el
Consejo de Evaluación de Leyes y Políticas
Públicas, como un organismo autónomo,
para garantizar su calidad y eficacia. Este
Consejo podrá proponer la modificación o
derogación de los preceptos legales y regla-
mentarios y la modificación o cese de los
programas que estime convenientes.

Es pueril creer que el mero texto arreglará
cuestiones que en décadas no hemos podido
solucionar, pero es razonable pensar que se-
rá una condición habilitante fundamental
para comenzar a cambiarle el rostro a nues-
tro Estado. Llegó el momento de retomar el
crecimiento económico y, para eso, un mejor
Estado es imprescindible. 

Un mejor Estado para volver a crecer
“...el Estado no está a la altura de los desafíos de 

nuestra sociedad. Por eso el nuevo texto constitucional es tan importante...”.

ALEJANDRO WEBER

Decano Economía y Gobierno 
Universidad San Sebastián

ANIMALISTAS.
Portando un cartel que
dice “Preferimos ir
desnudas antes que
usar pieles”, tres
jóvenes activistas que
defienden los derechos
de los animales
participan en un desfile
en Manhattan, Nueva
York. La marcha fue
auspiciada por el

Grupo para el Tratamiento Ético de los Animales, y concurrieron
cientos de personas que repudiaron la matanza de animales para
utilizar sus pieles. 

PARO NACIONAL. Bélgica quedó paralizada debido a que los
trabajadores suspendieron los servicios de la red de transporte,
cerraron las oficinas públicas y bloquearon la mayoría de los medios
de comunicación, al realizar la mayor huelga en el país desde 1946, en
protesta por el radical plan de austeridad del Gobierno. 

CUMPLEAÑOS. Con una celebración familiar privada en la
residencia del cerro Castillo, en Viña del Mar, el Presidente Patricio
Aylwin cumplió ayer 75 años de vida. 

27 de noviembre de 1993
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27 de noviembre de 1973

HARALD EDELSTAM. 
En una declaración oficial, la
Cancillería acusó al embajador
de Suecia de “intervención
indebida en asuntos internos de
Chile”. 

HOMBRE FUERTE. 
El cerebro del golpe militar que
derrocó en Grecia al Presidente
George Papadopoulos es el
general de Brigada Dimitrios
Ioannides.

H A C E  5 0  A Ñ O S

Delincuencia

Señor Director:
¿Qué estamos esperando que pase?

AGUSTÍN TORT H.

Cambio de opinión
Señor Director:
Si ayer era la Constitución de Pinochet,

hoy la de Lagos. Si gana el En contra,
¿podría volver a ser la de Pinochet y el
problema de todos los males de Chile?

EUGENIO BENÍTEZ KUFFERATH

Permisología escolar
Señor Director:
Autonomía y responsabilidad son dos de

los elementos que destaca José Joaquín
Brunner, en su columna del domingo, para
fomentar el desarrollo de instituciones
educativas que promuevan la calidad. 

Lamentablemente, no solo los SLEP
viven sepultados en marañas burocráticas
y falta de atribuciones. Este es un mal que
afecta a todas las escuelas que reciben
financiamiento del Estado. 

El sistema de aseguramiento de la
calidad se ha ido convirtiendo en un siste-
ma de papeleo, en que cada institución, en
forma descoordinada, exige a las escuelas.
La permisología en versión escolar.

A pesar de que sabemos que el liderazgo
directivo focalizado en la sala de clases es
uno de los elementos que más influyen en
los aprendizajes de los estudiantes, gobier-
no tras gobierno se perpetúa un sistema
que impide esa focalización.

Se hace urgente tomar medidas, decidi-
das y rápidas, para liberar a directivos
escolares de la carga burocrática y darles
más atribuciones. Y poner, ahora sí, a los
estudiantes al centro de las decisiones.

TRINIDAD MONTES S.

MAGDALENA PLANT R.

Red Directiva

“Libertarios”
Señor Director:
Así como Agustín Squella parece creer

que en política sirve modificar las palabras
antes que las ideas con que se presentan,
de lo que está totalmente seguro es de que
las palabras crean realidad. Su carta de
ayer es una prueba más —de una larga
lista de anteriores— donde revela que la
suya está lejos de ser la acción de un
intelectual que analiza las ideas, sino más
bien la de uno que, desde hace mucho
tiempo, está preso de las suyas propias. 

Así establece que los neoliberales —otra
obsesión semántica— están abrumados
por su supuesto desprestigio y fracaso a
nivel global y que por eso ahora buscan
llamarse libertarios. 

Pero lo que de verdad ve y sabe la gente
de a pie, a nivel local y global, es que en
todo el mundo, y con el nombre que sea,
son las ideas liberales las que desde hace
muchísimo tiempo han permitido el desa-
rrollo, y que los verdaderamente abruma-
dos de este mundo son los ciudadanos de
países que siguen insistiendo en las fórmu-
las fracasadas de las izquierdas duras que
solo enriquecen a los cercanos al poder; los
que de verdad están abrumados no son los
neoliberales, a quienes se ve felices allí
donde triunfan; son los Squella locales y
globales que no pueden hacer nada para

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

cambiar esa realidad, salvo, obviamente,
intentar crear otra por medio de palabras. 

ALBERTO FERNÁNDEZ D.

Impuesto
corporativo

Señor Director:
Muchas gracias por la entrevista que se

publicó ayer en el cuerpo B de “El Mercu-
rio”. Quizás me faltó precisar que cuando
digo que “subir los impuestos fue un mal
negocio para Chile”, me refiero exclusiva-
mente al impuesto corporativo, que fue el
que analizó el Comité que presido.

MANUEL MARFÁN L.

Museos cerrados
Señor Director:
Sería deseable que el mismo tratamien-

to exitoso que vimos en los Juegos Pana-
mericanos Santiago 2023, en cuanto a
inversión pública y privada, apoyo sosteni-
ble en el tiempo por parte de diferentes
gobiernos y la familia reunida en torno a
una actividad sana y recreativa, se pudiera
replicar en el ámbito de la cultura y el
patrimonio. Tendríamos una sociedad mas
cohesionada, digna y justa.

CARLOS MAILLET

Arquitecto, Académico USS

El actuar de la
Superintendencia

Señor Director:
El Tercer Tribunal Ambiental rechazó la

resolución de la Superintendencia de Medio
Ambiente (SMA), que revocaba la Resolu-
ción de Calificación Ambiental (RCA) del
Centro de Salmones Cockburn 23, de la
empresa Nova Austral, y calificó la sanción
como “desproporcionada”. Idéntico resulta-
do había determinado el Tribunal a co-
mienzos de mes con otro centro, y es
presumible que lo mismo ocurra en los
próximos días con un tercer recinto.

Estas decisiones judiciales han sido una
luz de esperanza para los trabajadores, sus
familias y los miles de personas que depen-
den directamente de esta compañía, princi-
pal fuente de trabajo de la comuna de
Porvenir. Por ello, resulta difícil compren-
der la insistencia de la SMA en seguir
apelando en estos procesos, pese a la
contundencia de los fallos, adoptados por
unanimidad de los jueces. La actuación de
la SMA permite suponer una motivación
más bien ideológica en contra de los pro-
yectos de inversión, por sobre una visión
técnica basada en la evidencia disponible.

Las instituciones sectoriales y las autori-
dades centrales, que no conocen la realidad
local, no pueden operar solo con visiones
extremas que sentenciarán el futuro de la
comuna de Porvenir y de otras comunas de
la Región de Magallanes.

Por el bienestar y el desarrollo de nues-
tra comunidad, como municipio nos intere-
sa que se garantice la continuidad de la
actividad económica, del empleo y de las
industrias, por supuesto, cumpliendo con
todas las normativas y resguardando la
sostenibilidad en sus tres pilares: ambien-
tal, social y de gobernanza, pero para ello
es fundamental contar con el respaldo del
Gobierno.

La empresa Nova Austral está ad por-
tas de lograr un acuerdo para una reorga-

nización con una nueva administración
chilena, comprometida a hacer las cosas de
manera correcta y a sacar adelante a
Porvenir y su comunidad. En tal sentido, el
esfuerzo privado va bien encaminado y la
labor del sector público no debiese enfo-
carse en solo poner obstáculos.

Solicitamos al Presidente Gabriel Boric
que atienda las demandas urgentes de las
localidades más aisladas del país, porque
las soluciones se necesitan hoy.

JOSÉ GABRIEL PARADA

Alcalde de Porvenir

¿Bailar tango 
con la Fed?

Señor Director:
El libro “Dolarización, una solución para

Argentina” (Campos et al.) realiza un
diagnóstico y plantea el paso a paso de
cómo dolarizar la economía, tomando
como referencia el caso de Ecuador. El
autor rebate cada uno de los argumentos
en contra de la dolarización, como la sub-
yugación de la economía a los ciclos de la
economía norteamericana, la pérdida del
prestamista de última instancia, la inflexi-
bilidad de la economía, la pérdida del
señoreaje, los dólares que no están, por
nombrar algunos. 

Pero hay otras dos razones que no se
abordan con la debida profundidad. Si hay
algo de lo cual no hay dos opiniones en el
mundo económico, es que el progreso de
los países se relaciona positivamente con la
fortaleza de sus instituciones. Un país
puede entregar la soberanía de la política
monetaria, pero eso no hace más fuerte a
la institucionalidad de su política fiscal,
comercial, al Estado de Derecho, por nom-
brar algunas. El progreso sostenible de los
países no se garantiza por el mero hecho
de entregar la soberanía de sus principales
políticas de desarrollo a terceros. 

La segunda razón es más bien idiosin-
crática, donde la cultura de una sociedad
no puede negarse a sí misma de la noche a
la mañana. Hay una obviedad, pero que es
crucial recordar, Argentina no es Ecuador.
Carlos Gavito, uno de los mejores bailarines
de tango de la Argentina, brilló por más de
una década en el corazón de Broadway-NY
con su espectáculo de “Forever Tango”. A
pesar de recorrer más de 90 países y
dominar siete idiomas, Carlos tenía claro
que cuando se prenden las luces del esce-
nario, un espectáculo de tango se baila de
a dos, argentinos. Y junto a su compatriota
Marcela Durán, cuando salían a la pista,
como cuentan sus memorias, “transforma-
ban la milonga en un estelar”. 

Sin un plan creíble para fortalecer sus
instituciones, incluyendo al Banco Central,
no habrá posibilidad de un progreso soste-
nible en la Argentina. Y ellos saben mejor
que nadie que “el tango” que los conducirá
al desarrollo no se baila con la Fed.

MATÍAS ACEVEDO F.

Economista

Asignaciones 
por Función Crítica

Señor Director:
El Instituto Libertad elaboró un informe

que constata un incremento de las Asigna-
ciones por Función Crítica (AFC), que surge
de la comparación del presupuesto 2023
con el proyecto 2024.

La Dipres señala, en su edición del

domingo, que el incremento sería menor y
que sería “incorrecto” que la mayoría de los
ministerios presenten alzas, para lo cual
compara el proyecto 2024 con el Informe
de Finanzas Públicas (IFP) de octubre de
2023 (distinta base de comparación).

Sin embargo, la Dipres no se hace cargo
de la materia principal abordada en el
Informe del Instituto Libertad, que es el
incremento significativo de la cantidad de
beneficiarios de AFC en el Ministerio de
Relaciones Exteriores, que sube de 94 a
134 funcionarios beneficiados (+42,6%), y
en el Ministerio de Las Culturas y el Patri-
monio, que sube de 39 a 63 (+61,5%).

Dado que en la versión publicada del
Informe de Finanzas Públicas citado por la
Dipres no aparece la información desagre-
gada por ministerios, sería interesante
conocer el cuadro completo, para resolver
la interrogante principal que aún subsiste.

LUIS PARDO SÁINZ

Director ejecutivo del Instituto Libertad

Dichos de 
Jaime Bellolio

Señor Director:
En la nota que realiza el cuerpo de

Reportajes de “El Mercurio” sobre mi
elección como presidente nacional del
Colegio de Profesores, hay una aseveración
del exdiputado y exministro Jaime Bellolio
que no puedo dejar pasar.

En la nota, Bellolio emite opinión sobre
mi anterior gestión. A pesar de no compar-
tir varias de sus aseveraciones, lo entiendo
como parte del debate y de asuntos opina-
bles cuando uno realiza una función públi-
ca. No tengo objeción en ello.

Sin embargo, lo que no puedo aceptar es
la frase: “encabezó las protestas que fue-
ron más violentas en el estallido”, ya que
ello es simplemente falso. Nunca he aboga-
do por el uso de la violencia en la lucha por
una sociedad más justa, tampoco lo hice
durante esos tiempos intensos y complejos
que se iniciaron en octubre del 2019. 

Desafío a Bellolio a que encuentre una
sola acción o declaración mía donde ejerza
o invite a la violencia en aquellos días. Por
ello, considero calumniosos sus dichos y no
se condice con una relación siempre respe-
tuosa que mantuvimos siendo él diputado,
y el suscrito, presidente del gremio docen-
te; ello a pesar de tener más diferencias
que coincidencias en las materias que nos
tocó tratar.

Es evidente que tras el triunfo del Re-
chazo en el plebiscito de salida de 2022 se
ha pretendido establecer una suerte de
posverdad sobre el estallido social, insta-
lando que lo único que ocurrió en esos
meses fueron hechos de violencia y des-
trucción. Hubo mucha violencia, sin duda,
tanto de una minoría de manifestantes
como también una brutal violencia institu-
cionalizada que fue acreditada por sendos
informes de diversos organismos interna-
cionales. Pero se omite malintencionada-
mente que fuimos millones de ciudadanos y
ciudadanas que nos manifestamos a través
de múltiples expresiones de no violencia
activa, como caceroleos, marchas, mitines,
actos, protestas, performances, cabildos,
asambleas, etcétera.

Lamento que Jaime Bellolio entre en la
misma lógica manipuladora de la verdad
histórica con su comentario calumnioso.

MARIO AGUILAR ARÉVALO

Presidente RM
Presidente Nacional electo 2024-2027

Colegio de Profesoras y Profesores de Chile

Desafíos pendientes
en infancia

Señor Director:
Con motivo del Día Internacional de la

Infancia, cada año reflexionamos sobre la
importancia de promover el respeto a los
derechos y el bienestar de los niños, niñas y
adolescentes (NNA). En Chile, diversas
organizaciones nos dedicamos, día a día, a
trabajar por restituir sus derechos y devol-
verles la dignidad, y desde María Ayuda no
descansamos ni un segundo para darles un
buen presente y asegurarles un mejor
futuro. Pero nos enfrentamos a serias
dificultades que nos sacan de nuestra labor
principal. Tenemos cerca de un 30% de
nuestros NNA cuya edad está por sobre el
rango etario de atención que brindamos, lo
que se podría abordar si es que más orga-
nismos se interesaran en participar de las
licitaciones del Estado; por tanto, el llama-
do es a hacer más atractiva dicha oferta.

Además, un 6% de nuestros NNA re-
quiere una atención especializada en mate-
ria de salud mental. Es necesario entonces
que el Ministerio de Salud cuente con
dispositivos suficientes, en cada una de las
regiones, para sus cuidados y tratamientos
con profesionales altamente especializados.

Sumado a lo anterior, la situación se
complejiza aún más, al analizar que se hace
insostenible en el tiempo mantener una
residencia, puesto que la subvención esta-
tal que se entrega a los organismos colabo-
radores del Estado es insuficiente para
cubrir todas las necesidades de los NNA.
Una posible solución sería evaluar la distri-
bución de los recursos, para emparejar los
que se invierten en forma pública y priva-
da, en la restitución de los derechos de la
niñez y adolescencia que han sido grave-
mente vulnerados.

Creemos firmemente que debemos
priorizar los esfuerzos para mantener
nuestras residencias. Por eso, desde María
Ayuda, hacemos un llamado a no olvidarlos
y a seguir construyendo, como sociedad en
conjunto, un mejor futuro para ellos.

IGNACIO CONCHA

Director ejecutivo Corporación María Ayuda

Local de votación
Señor Director:
Para estas próximas elecciones, nueva-

mente debemos trasladarnos a un local
distante de nuestro domicilio electoral,
luego de haber sido removidos desde un
colegio distante a solo unos cuantos pasos. 

Entendemos que puede ser necesario
equilibrar el padrón local, pero háganlo con
electores que cada domingo salen en su
mountain bike, a trotar, a jugar pádel o a
escalar en las cercanías del Manquehue. No
lo hagan con octogenarios como nosotros
que queremos ejercer nuestro legítimo
derecho a sufragar con la ayuda, y sin las
trabas, del Servel.

GERARDO H. BRAVO P.

27 de noviembre de 1923

INCIDENTE. Por asuntos
derivados de la intensa campaña
política entre la Alianza Liberal y
la Unión Nacional, dos
parlamentarios tuvieron una pelea
a golpes en el Congreso. 

ANIVERSARIO. Hoy se
conmemora la batalla de
Tarapacá, ocurrida en 1879
durante la Guerra del Pacífico,
donde las fuerzas chilenas fueron
derrotadas por las peruanas.
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